
Camara Municipal de Lisboa 
Gabinete da Vereadora Joana Almeida 

P R 0 P 0 S T A N.0 28812023 

Assunto: Aprovar submeter a Assembleia Municipal a versao final da proposta de 

Altera!fao do Plano Diretor Municipal relativa a parte do Bairro Sao Joao de Brito, 

em Alvalade 

Pelouros: Planeamento e Urbanismo 

Servi!;o: Dire<;:ao Municipal de Urbanismo I Departamento de Planeamento Urbano I 

Divisao do Plano Diretor Municipal 

Considerando que: 

1. Atraves da Delibera<;:ao n. 0 1751CM/2020, de 30 de abril de 2020, a Camara 

Municipal de Lisboa aprovou, por unanimidade, o inicio do procedimento de 

altera<;:ao do Plano Diretor Municipal de Lisboa (PDM), que incide sobre a 

qualifica<;:ao do solo prevista para parte do Bairro Sao Joao de Brito, aprovou os 

respetivos Termos de Referencia e determinou a abertura de um perfodo de 

participa<;:ao publica preventiva da respetiva proposta, por um prazo de 15 dias 

uteis, ao abrigo do disposto no n° 2 do artigo 88°, em articula<;:ao com o n.0 1 

do artigo 119.0
, do Decreto-Lei n. 0 80/2015, de 14 de maio, que aprovou a revisao 

do Regime Jurfdico dos lnstrumentos de Gestao Territorial (RJIGT); 

2. A Camara Municipal de Lisboa, pela mesma Delibera<;:ao, com os fundamentos 

constantes dos Termos de Referencia e ao abrigo do disposto nos n.'8 1 e 2 do 

artigo 120.0 do RJIGT, e de acordo com os criterios estabelecidos no anexo ao 

Decreto-Lei n.0 232/2007, de 15 de julho, com as altera<;:oes introduzidas pelo 

Decreto-Lei n° 58/2011, de 4 de maio, determinou a qualifica<;:ao desta altera<;:ao 

do Plano Diretor Municipal de Lisboa para efeitos de nao sujei<;:ao a Avalia<;:ao 

Ambiental Estrategica; 
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3. 0 respetivo periodo de participac;:ao publica preventiva, para recolha de 

sugest6es e para apresentac;:ao de informac;:6es, decorreu entre 30 de junho e 

20 de julho de 2020, nao tendo side rececionadas quaisquer participac;:6es; 

4. Em conformidade como disposto no n.0 3 do artigo 86. 0 do RJIGT, ex vi do n. 0 2 

do artigo 119.0 do mesmo diploma legal, a 30 de setembro de 2020, atraves da 

Deliberac;:ao n.0 565/CM/2020, a Camara Municipal de Lisboa aprovou, por 

unanimidade, a proposta preliminar de alterac;:ao da qualificac;:ao do solo relativa 

a parte do Bairro Sao Joao de Brito prevista no Plano Diretor Municipal de Lisboa, 

para efeitos de envio a Comissao de Coordenac;:ao e Desenvolvimento Regional 

de Lisboa e Vale do Tejo (CCDR LVT) para Conferencia Procedimental; 

5. No ambito da Conferencia Procedimental, a CCDR LVT elaborou o Documento 

n. 0 113515-202012-DSOT/DOT, de 15 de dezembro de 2020, denominado 

"DOCUMENTO SfNTESE DOS PARECERES EMIT/DOS para efeitos de 

Confer€mcia Procedimental prevista no artigo 86° do RJIGT", tendo o parecer 

desta entidade side desfavoravel; 

6. A reuniao de concertac;:ao, prevista no n° 1 do artigo 87° do RJIGT, realizou-se 

no dia 4 de fevereiro de 2021, nao tendo sido possivel determinar uma soluc;:ao 

concertada; 

7. A 7 de margo de 2022, houve Iugar a nova reuniao de concertac;:ao entre a 

Camara Municipal de Lisboa e a CCDR L VT, na sequencia da qual a CML 

elaborou um relat6rio de concertac;:ao, cuja fundamentac;:ao obteve o consenso 

da CCDR LVT; 

8. Como resultado da concertac;:ao, foram introduzidas alterac;:oes a proposta inicial, 

nomeadamente a redelimitac;:ao da area a sujeitar a alterac;:ao, por forma a 

restringir a alterac;:ao apenas a area efetivamente ocupada pelas construc;:6es 

existentes; 

9. Em reuniao publica de 21 de dezembro de 2022, a Camara Municipal de Lisboa 

aprovou, por unanimidade, a Deliberac;:ao n° 842/2022, publicada no 5.0 
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Suplemento ao Boletim Municipal n. 0 1506 de 29.12, contendo as pegas 

desenhadas atualizadas e urn relat6rio relativo a fase p6s concertagao, e 

determinou dar inicio ao periodo de Discussao Publica; 

10. Este perfodo de Discussao Publica, que foi promovido nos termos do n.05 1 e 2 

do artigo 89.0 do RJIGT e tornado publico atraves do Aviso n. 0 1498/2023, 

publicado no Diario da Republica n-" 15, 2• Serie, de 20 de janeiro de 2023, teve 

a duragao de 30 dias uteis e decorreu entre 25 de janeiro e 7 de margo de 2023; 

11. Durante o periodo de Discussao Publica os interessados puderam apresentar as 

suas reclamagoes, observagoes e sugestoes, tendo sido recebidas oito 

participagoes; 

12. Terminado o periodo de Discussao Publica, os Servigos Municipals elaboraram 

o respetivo Relat6rio de Ponderagao Final, o qual incorpora o registo das 

participagoes recebidas, respetiva ponderagao e propostas de decisao, em 

anexo a lnformagao Tecnica n. 0 INF/1/DPDM/DPU/DMU/CML/23, anexa a 

presente proposta e dela parte integrante; 

13. As participagoes recebidas referem-se, genericamente, aos terrenos contfguos 

a area do PDM em alteragao, designadamente os terrenos da Quinta do Alto e 

da Quinta do Correio-Mor, que integram os estudos que tem vindo a ser 

realizados com o objetivo de delimitar uma Unidade de Execugao (UE}, 

denominada Unidade de Execugao do Pate d'Agua; 

14. Tratando-se apenas de estudos preliminares e explorat6rios, sem que tenha 

ocorrido algum tipo de formalizagao do procedimento de delimitagao e aprovagao 

de uma UE, conforme resulta da informagao tecnica acima referida, que as 

participagoes apresentadas nao justificam a introdugao de alteragoes a proposta 

de alteragao do PDM em curso, na medida em que esta alteragao em nada 

prejudica os terrenos confinantes das Quintas do Alto e do Correio-Mor, nem 

impede o desenvolvimento de intervengoes urbanfsticas que estejam previstas 

na lei; 
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15. Encontram-se reunidas as condigoes para a aprovagao da versao final da 

proposta de Alteragao do Plano Diretor Municipal de Lisboa, relativa a parte do 

Bairro Sao Joao de Brito, nos termos da lnformagao Tecnica n.0 

INF/1/DPDM/DPU/DMU/CML/23, e respetivos despachos. 

16. A proposta esta instrulda com os elementos necessaries para submeter a 

aprovagao da Assembleia Municipal, ao abrigo do disposto no n.0 1 do artigo 90. 0 

do RJIGT. 

Assim, proponho que a Camara delibere, ao abrigo do disposto na alinea r), do n.0 

1, do artigo 25.0 do Anexo Ida Lei n.0 75/2013, de 12 de setembro, na reda~tao atual, 

submeter a aprecia~tao e vota~tao da Assembleia Municipal: 

A aprova~tao da versao final da proposta de Altera~tao do Plano Diretor Municipal de 

Llsboa, que incide sobre a qualifica~ti'io do solo prevista para parte do Bairro Sao 

Joao de Brito, para efeitos de submissao a aprova~ti'io da Assembleia Municipal, ao 

abrigo do disposto no n.0 1 do artigo 90.0
, por remissao do n.0 1 do artigo 119.0

, 

ambos do Decreta-Lei n.0 80/2015, de 14 de maio, na reda~tao atual, que aprovou a 

revisao do Regime Juridico dos lnstrumentos de Gestao Territorial. 

Lisboa, 31 de maio de 2023. 

,' A Vereadora / . ~ '· / 

q_./,M'L-- (1_(""·~~ 

) Una Almeida 

Anexos: 

lnformagao Tecnica n. 0 INF/1/DPDM/DPU/DMU/CML/23 e respetivos anexos 
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Camara Municipal de Lisboa 
Gabinete da Vereadora Joana Almeida 

Assunto: Alteragao do Plano Diretor Municipal relativa a parte do Bairro 
Sao Joao de Brito · 

INF/1/DPDM/DP U/DMU/CMU23 

CONCORDO, Submeta-se a Reuniao de Camara 

Nos termos e com os fundamentos constantes na informa9ao e despachos inseridos no sistema 

Gescor e que se anexam ao presente despacho. 

A Vereadora 

Joana Almeida 

Pc~ delega~:> e subdelega~ao de 

competencias. nos ter:nos do Anexo I do 

Despacho ng 229/P/2022, publ!cado no 2g 

Suplemento ac Boletim Municipal n~ 1505, de 

22i12/2022. 

1\ssihado po ': MARlA JOANA CORU CHE DE 
CASTRO E ALMEIDA 
l'<um. de tdentifica,ao:
Dilt~: 2023.05.1211 :19:!>2+01 '00' 

Ca'l1po·3J<.1de,25-7Q E 1749-·J99lisboa I tel ~17968 850/217~89:3161 e-:nail ver.joana.almeida@r;m-llsboa.pt 



CAMARA MUNICIPAL DE LISBOA 
DIREQAO MUNICIPAL DE URBANISMO 

Assunto: Alteragao do Plano Diretor Municipal relativa a parte do Bairro Sao Joao de Brito 

Local: Alvalade 

lnformagao N2 INF/1/DPDM/DPU/DMU/CML/23, de 05/05/2023 

A Exma. Senhora Vereadora Joana Castro e Almeida, 

Concordo com os fundamentos da presente proposta de Altera~;:ao do Plano Diretor Municipal 

relativa a parte do Bairro Sao Joao de Brito, em Alvalade, que resulta da lnformagao n.' 

INF/1 /DPDM/DPU/DMU/CML/23, de 05/05/2023, e subsequentes Despachos que sobre a mesma 

recafram, proferidos pelos Sr. Chefe de Divisao do Plano Diretor Municipal, de 05/05/2023 e Sr. 

Diretor do Departamento de Planeamento Urbano, de 08/05/2023, e elementos anexos. 

A presente proposta tem como objetivo proceder a alteragao da qualificac;:ao do solo do PDM numa 

parte do Bairro Sao Joao de Brito, na freguesia de Alvalade, com requalificagao de uma area de 

Espac;:os verdes de enquadramento a infraestruturas consolidados para Espagos centrais e 

habitacionais a consolidar, por forma a enquadrar a legalizagao das construg6es existentes que se 

encontram qualificadas na categoria de Espagos verdes de enquadramento a infraestruturas 

consolidadas. 

Nestes termos, co loco a Consideragao Superior a submissao a deliberagao da Camara Municipal e 

consequents envio para aprovagao pela Assembleia Municipal, da referida proposta de Alteragao 

do Plano Diretor Municipal relativa a parte do Bairro Sao Joao de Brito, em Alvalade, com 

fundamento non.' 1 do artigo 90.', por remissao don-' 1 do artigo 119.', ambos do Regime Jurfdico 

dos lnstrumentos de Gestae Territorial (Decreta-Lei n.' 80/2015, de 14 de maio, na redac,;ao atual) 

e do artigo 50.' da Lei n.' 31/2014, de 30 de maio (Lei de Bases gerais da polftica publica de solos, 

de ordenamento do territ6rio e de urbanismo), com a consequents aplicabilidade da disciplina 

estabelecida no PDM em vigor. 

Assinado por: SOFIA MARQUES SANTOS MOURAO 
ROSATROPA 
Data: 2023.05.09 20:42:59+01'00' 

A Dlretora Municipal do Urbanismo 

Sofia Mourao 



Camara Municipal de Lisboa 
oire~aii Munldllai ·c~e Orliarnsmo 

oeparfamiinto de l'f.!neaiiieri!O Orilano 
biv1sao lle Plariofilreior Muniili>ai 

Exmo. Senhor 
Chefe de Divisao de Plano Dinetor Municipal 
Eng.• GonQSIO Belo 

Paulo -
!lepaltamenio de UIUno 

'''"""""' n' Oi~ Munlclpai1Jrbo1111mo Dala 
INF/1/DPDM/DPU/DMUICML/23 2023.05.05 

Assunto: Proposta de versao final da Alteragiio do Plano Dinetor Municipal relativa a parte do Bairro Sao Joiio 

da Brito, em Alvalade, para submissao a aprovagao da AML 

lnformagao 

1 - lnicio do Procedimento - 0 inicio do procedimento da primeira aHeragao 

do Plano Dinetor Municipal de Lisboa, que incide sabre a qualiflca~ao do solo 

prevista para parte do Bairro Sao Joao de Brito, os respe!ivos Termos de 

· Referencia, a dlspensa de Avall~ao Ambiental Estrategica (AAE) e a 

abertura do periodo de participagiio publica prevenfiva, foram aprovados per 

unanimidade em Reuniao de Camara Municipal em 30 de abril de 2020, 

atraves da Proposta n.' 175/CM/2020, publicada no 3.0 Suplemento ao 

Boletim Municipal n°1368, de 7 de maio de 2020. 

De acordo como disposto no n• 1 e no n• 2 do artigo 120.• do RJIGT 'as 

pequenas alteraqiies aos instrumentos de gestae territorial s6 sao objeto de 

avaliaqao ambiental no caso de se detenninar que sao suscetiveis de ter 

efeffos significativos no ambiente' de acondo com os cliterios estabelecidos 

no anexo ao Decreta-Lei n' 23212007, de 15 de julho, sendo da 

competencia da Camara Municipal a sua qualiflcagiio para efeitos de 

Avali~ao Ambiental Estrategica. A proposta qualifica a alteragao como 

suscativel de nao se prever com a sua implementagiio a probabilidade de 

efeitos signiftcativos no ambiente, designadamente na avaliagiio ambiental 

efetuada em sede da reVisao do PDM e, como tal, estarem reunidas as 

condigoes para a nao sujei9ao a Avaliaqao Ambiental Estrategica, de acordo 

com a legislagiio aplicavel. 

A altera9ao em causa apenas afeta a Plan!a de Ondenamento - Qualifica9ao 

Despacho 

& . ~ s~ . 'Y (1\;C.. 'ro"/t. 

'}:hAIU'f\)1;(..~ ~\.O.""""'O 
VttMIIIO 

/¥Lq. f ,41Jl-O f ~ 
~wlv C&1M 0 ~ ck
~~q&- . 
f.w~lw ~ C- ~t 
1-t£~~ 
r)iklwufl oiL (J£ueu£< ' 

6/5/2oZ? 

u;q:~ 
~Plano oo Dtrtllor Municipal 
lllpldamelrto de Pfaneamento Urbano 

llire!;ao Municipal Urbanismo 
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do Esp~o Urbano, com a requalific~ao de uma area de Esp~os verdes de 

enquadramento a infraestroturas consolidados para Esp~s centrais e 

habitacionais a consolidar e a Planta de Ordenamento - Estrutura Ecol6gica 

Municipal, com a alteraqao de Esp~os verdes para Esp~os verdes de 

enquadramento a areas edificadas. 

2 - Periodo de Partici~iio Publica Preventiva - o periodo de Participat;OO 

Publica Preventiva decorreu de 30 junho a 20 julho de 2020 (Aviso n.• 

954412020, no Diario da Republica, 2.• sene, n.• 122, de 25 de junho de 

2020), tendo este perlodo estado suspenso ate a publicagao da Lei n• 

1612020, de 29 de maio, que determinou o fim da suspensao dos prazos 

administrativos. 

A participa9i!O p(Jblica tenninou sem registos. 

3 - Proposta Preliminar - A Proposta Preliminar da Alteraqao do Plano 

Diretor Municipal relativa a parte do Balrro Sao Joao de Brito, para efe~os de 

envio a CCDR LVT, foi aprovada por unanimidade em Reuniiio de Cilmara 

Municipal, no dla 30 de setembro de 2020, atravas da Proposta n.' 

56512020, publicada no 3° Suplemento ao Boletim Municipal n• 1389, de 1 

de outubro de 2020. 

4 - Conferencia Procedimental - A CCDR LVT elaborou um "Documento 

Sintese dos Pareceres Emitidos para efeitos de Conferencia Procedimental 

prevista no artigo 86" do RJIGT", (Oocumento n.•: 113515-202012-

DSOT/DOT de 15 de dezembro de 2020), tendo o parecer desta entldade 

sido destavonivel. 

5 - Processo de Concertagao 

5.1 - Reuniiio de Concertagiio ·A Reuniiio de Concertagao realizou-se em 4 

de fevereiro de 2021, nao tendo side possivel determinar uma soluqao 

concertada, (conforme ata assinada, recebida em 6 de abril de 2021 por 

correio eletr6nico, atraves do Documento CCDR LVT n• 113515-202012-

0SOT/DOT). 

5.2 - Reuniao para conclusao da Concertaqao - Em 7 de marQO de 2022 

realizou-se nova reuniao entre a CML e a CCDR LVT, com o objetivo 

http://www.cm-lisboa.pt I tel. 217 989 540/881521 dmu.dpu.dpdm@cm-lisboa.pt 
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continuar/concluir o processo em curso, na sequencia da qual, em 12 de 

abril de 2022, a CCDR LVT enviou uma mensagem de correio eletr6nico a 
CML a elencar os aspetos que fundamentam a sua posi~ilo e as matenas a 

serem consideradas para continuagao do processo de a~e~ao. 

5.3 - Relat6rio de concertagao - Em resultado dessa reuniilo, a CML 

elaborou, em junho de 2022, urn Relat6rio de concerta~ao da proposta de 

alte~iio, em que justifica e fundamenta os aspetos apresentados pela 

CCDR LVT na Conferencia Procedimental, na Reuniao de Conce~o. e na 

Reuniao para conclusao da concertagao. 

5.4 - Aceita9ao da fundamenta(;ao pela CCDR L VT. Em 12 de outubro de 

2022, a CCDR L VT comunicou a CML, atraves de mensagem de correio 

eletr6nico (referencia 814172-202210-P), a aceitayao da fundamentagao 

apresentada no referido relat6rio. 

Na sequ~ncia desta aceitagao da fundamentagilo, atualizou-se a proposta 

anteriorrnente aprovada em Reuniao de Camara Municipal no dia 30 de 

setembro de 2020. nomeadamente atraves da redeliml~ da area a 

sujeitar a atterayao do PDM por forma a rastringir a alte~ apanas a area 

efetivamente ocupada pelas construvoes existentes. As novas pegas 

desenhadas, acompanhadas de urn Relat6rio de Proposta relativa a Fase 

P6s Concert89ao, foram novamente presentes a reuniao de Camara 

Municipal no dia 21 de dezembro de 2022. 

6 - Periodo de Discussao Publica - Em reuniao de Camara Municipal 

realizada no dia 21 de dezembro de 2022. atraves da Proposta n' 842/2022, 

publicada no 5' Suplemento ao Boletlm Municipal n• 1506 de 29 de 

dezembro de 2022, foi deliberado e aprovado por unanimidade dar inlcio ao 

periodo de Discussao Publica. 

Este perlodo teve a dura~ao de 30 (trinta) dias uteis e decorreu entre os dias 

25 de janeiro a 7 de maryo de 2023, tendo a proposta estado disponivel no 

Centro de lnformayao Urbana de Usboa (CIUL), no Centro de 

Documen~ilo, s~o no Edificio Central do Municipio, no Campo Grande, na 

Junta de Freguesia de Alvalade e tendo ainda sido divulgada atraves da 

comunica~ao social e atraves do sitio eletr6nico da Camara Municipal de 

---------------~----------------~---http://www.cm-lisboa.pt I tel. 217 989 540/881521 dmu.dpu.dpdm@cm-lisboa.pt 
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lisboa, na Sec~o Planeamento Urbano: 

htlps://www .lisboa. pt!cldade/urbanismo/planeamento-urbano/plano-diretor-municipal. 

7 - Ponderagao das Participa(jiies recebidas em sede de Discussao publica -

Finalizado o perlodo de discussao publica, foi elaborado o respetivo 

Relat6rio de Ponderagao das Participa(jOes recebidas em sede de Discussao 

Publica. 

Foram recebidas orto participa(jiies. Todas alas configuram reclamag6es, 

observa¢es e sugestoes, tendo sido efetuadas por proprietaries, 

representante legal, gestor de neg6cio e interessados nos terrenos contlguos 

a area do PDM em alteragao, designadamente os terrenos da Quinta do Alto 

e da Quinta do Correio-Mor. 

Estes terrenos integram os estudos que tern vindo a ser realizados com o 

objetivo de delimitar uma Unidade de Execu~o (UE) denominada Unidade 

de Execugao do Pote d'Agua. Contudo, ate ao momenta, nao houve ainda 

qualquer deliberagao, por parte do executive municipal, no sentido de iniciar 

formalmente o procedimento de delimi~o da referida UE. 

Nao obstante, e sem prejuizo da disponibilidade do municipio para, em 

conjunto com os particulares e demais entidades publicas e privadas, 

procurer a melhor sotugao pare o dessnvolvimento de lnterven(jiies 

urbanisticas que promovam o necessilrio e justo desenvolvimento urbana, 

procurando as melhores solu96es, de acordo com o interesse publico e 

recorrendo aos meios previstos na lei, ap6s a devida ponderagao das 

participa9iles, a CML entende que a alteragao do PDM em curse, em nada 

prejudica os terrenos confinantes das Quintas do Alto e do Correio-Mor nem 

impede o desenvolvimento de intervengaes urbanisticas que estejam 

previstas na lei, tendo considerado que as participagaes apresentadas nao 

justifiCam a introdugao de alteragoes a proposta de altera9ao do PDM em 

curse. 

http://www.cm-lisboa.pt I tel. 217 989 540/881521 dmu.dpu.dpdm@cm-lisboa.pt 
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Face ao exposto, considera-se que a versao final da Proposta de Alterac;ao 

do Plano Diretor Municipal relativa a parte do Bairro Sao Joao de Brito reline 

as condi~aes para ser aprovada, propondo-se que a C~mara Municipal 

determine submeter a sua aprova~ao a Assemblela Municipal, nos 

terrnos don.' 1 do artigo 90.' RJIGT. 

Da presente proposta fazem parte os seguintes elementos, que se anexam: 

- Relatorio de Fundamentac;ao da Proposta; 

- Relat6rlo de Ponderac;ao; 

- Planta de Ordenamento- Qualificac;ao do Espac;o Urbano; 

- Planta de Ordenamento ~ Estrutura Ecol6gica Municipal. 

Antecedentes: 

- Documento sintese- Conferencia Procedimental {dezembro 2020); 

. Ata da Reuniiio de Concert~ao {fevereiro 2021 ); 

-Email da CCDR LVT para conclusao da concertac;ao (abril2022); 

- Relatorto de Concert~ao (junho de 2022); 

-Email da CCDR LVT com a aceitac;ao da fundament~ao {outubro 2022); 

- Relai6rio de Proposta relativa a Fase P6s Concertaqao (dezembro 2022). 

A considerac;ao supertor, 

A tecnica, 

{Arq.' paisagista Fatima Le~ao) 

http://www.cm-lisboa.pt I teL 217 989 540/881521 dmu.dpu.dpdm@cm-lisboa.pt 
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PROPOSTA N2 288/CM/2023 

RESTANTE DOCUMENTA~AO DISTRIBUfDA POR 

EMAIL 



CAMARA MUNICIPAL D E LIS BOA 

ATA EM MINUTA 

Nos termos e para os efeitos do artigo 57.0 do Anexo I a Lei n.0 75/2013, de 12 de 

setembro, bern como do disposto no artigo 21. 0 , n.0 3, do Regimento da Camara 

Municipal de Lisboa e no C6digo do Procedimento Administrative, foram deliberadas 

na Reuniao de Camara Publica de 31 de maio de 2023, o voto de pesar, os votes de 

saudat;:ao, a moc;;ao e as propostas a seguir discriminadas, constituindo o presente 

documento e os originais dos referidos documentos, a ata em minuta: 

Voto de Pesar n° 31/2023 (Subscrito pela CAmara) 

Aprovar o Voto de Pesar pelo falecimento de Jose Pinho, nos termos do voto; 

(Aprovado por unanimidade) 

Ausencia da Senhora Vereadora Filipa Roseta e do Senhor Vereador Andre Cabral 
nesta votac;;ao. 

Voto de Saudacao n° 54/2023 (Subscrito pelo Sr. Presidente, pelos Srs. 
Vereadores do CDS/PP, do PPD/PSD, pela Sra. 
Vereadora lndependente NTL e pelos Srs. 
Vereadores do PS) 

Aprovar o Voto de Saudac;;ao ao Dia Nacional das Coletividades nos termos do vote; 

(Aprovado por unanimidade) 

VQto de Saudacao n° 55/2023 (Subscrito pelos Srs. Vereadores do PS, pelo Sr. 
Presidente, pelos Srs. Vereadores do CDS/PP, 
do PPD/PSD e pel a Sra. Vereadora lndependente 
NTL) 

Aprovar o Veto de Saudat;:ao ao Campeao Nacional de Futebol - Sport Lisboa e 
Benfica, nos termos do veto; 

(Aprovado por unanimidade) 

Ausencia do Senhor Vereador Pedro Anastacio nesta votac;:ao. 
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CAMARA MUNICIPAL D E LIS BOA 

Proposta.l1.0 .288/2023 · (Subscrita pela Sra. Vereadora Joana Almeida) 

Aprovar submeter a Assembleia Municipal a versao final da proposta de Alterat;:ao do 
Plano Diretor Municipal relativa a parte do Bairro Sao Joao de Brito, em Alvalade, nos 
termos da proposta; 

(Aprovada por unanimidade) 

Ausencia do Senhor Presidents e da Senhora Vereadora lnes Drummond nesta votagao. 

Proposta n.0 289/2023 (Subscrita pela Sra. Vereadora Filipa Roseta) 

Deliberar, aprovando a despesa que decorre da revisao de pret;:os definitiva dos autos 
1 a 6 e provis6ria dos autos 7 e 8 da Empreitada n-" 2/DMMC/DHM/ DPH/2020 -
"Reabilitat;:ao Urbana da Zona de Alvenarias do Bairro da Boavista, Fase 3 - 50 
Fogos", nos termos da proposta; 

(Aprovada por unanimidade) 

Ausencia do Senhor Presidents e da Senhora Vereadora lnes Drummond nesta votagao. 

Proposta n.0 290/2023 (Subscrita pela Sra. Vereadora Filipa Roseta e 
pelo Sr. Vereador Angelo Pereira) 

Deliberar, aprovando a 4a modifica9ao objetiva do contrato da Empreitada n. 0 

30/18/DPCEV/DEV/DMAEVCE - "Constru9ao do Jardim Caracol da Penha", a 
despesa associada e a sua realiza9ao e a correspondents minuta do contrato a 
celebrar com o adjudicatario, nos termos da proposta; 

(Aprovada por unanimidade) 

Ausencia do Senhor Presidente, da Senhora Vereadora lnes Drummond e do Senhor 
Vereador Pedro Anastacio nesta votagao. 
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CAMARA MUNICIPAL D E LIS BOA 

Proposta .n:" 29112023 (Subscrita pela Sra. Vereadora Sofia Ataide) 

Aprovar transferencia de verba para Associagao para a lntegragao e o Apoio ao 
Deficiente Jovem e Adulto- Elo Social, ao abrigo do Programa de Apoio a Mobilidade, 
nos termos da proposta; 

(Aprovada por unanimidade) 

Ausencia do Senhor Presidente, da Senhora Vereadora lnes Drummond e do Senhor 
Vereador Pedro Anastacio nesta votao;:ao . 

. Proposta n." 29212023 (Subscrita pela Sra. Vereadora Sofia Ataide) 

Aprovar a decisao de contratar referents a aquisigao do servigo de transporte escolar 
para as criangas dos jardins-de-infancia e os alunos do ensino basico e secundario 
da rede publica da cidade de Lisboa, para o ano letivo 2023/2024, com possibilidade 
de renovagao nos anos letivos de 2024/2025 e 2025/2026, bern como a respetiva 
despesa e submeter a Assembleia Municipal a assungao dos encargos plurianuais e 
a repartigao de encargos, nos termos da proposta; 

(Adiada) 

No~.e os(do n. 3 do Art. 57. 0 da supra citada Lei n. 0 75/2013, de 12 de setembro 
eu .. \..r-, \),"" Diretora do Departamento de Apoio aos 6rgaos 
e Servigos do Municipi mandei lavrar. 

Pages do Concelho, 31 de maio de 2023 
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PROPOSTA 288/2023 - APROVAR SUBMETER A ASSEMBLEIA MUNICIPAL A 

VERSAO FINAL DA PROPOSTA DE AL TERACAO DO PLANO DIRETOR 

MUNICIPAL RELATIVA A PARTE DO BAIRRO SAO JOAO DE BRITO, EM 

ALVALADE, NOS TERMOS DA PROPOSTA: 

0 Sr. Vice-presidente: - E agora temos aqui uma proposta ainda da Sra. Vereadora 

Joana Almeida e ia pedir para apresenta a proposta. 

A Sra. Vereadora Joana Almeida: - 0 que trago aqui esta outra proposta que todos 

conhecem, trago aqui a parte da Estrada das Mimosas, a parte do Bairro de Sao Joao 

de Brito em Alvalade, aprovar depois da fase de discussao publica, entao provar 

submeter a Assembleia Municipal a versao final da proposta de alterac;;ao ao Plano 

Diretor Municipal, relativamente a parte do Bairro Sao Joao de Brito em Alvalade, 

disponivel para qualquer questao. 

0 Sr. Vice-presidente: - Obrigado, Sra. Vereadora. Sr. Vereador Joao Ferreira fac;;a 

favor. 

0 Sr. Vereador Joao Ferreira: - Muito obrigado, Sr. Presidente, de facto, tambem 

estes moradores nos merecem todo o respeito e, por isso, aqui ficamos para discutir 

este ponto, as marchas merecem, certamente, todo o nosso respeito, de resto, podem 

ser visitadas a qualquer altura em que nao decorra uma reuniao publica de Camara, 

neste momenta, e isto que nos deve concentrar as nossas atenc;;oes e que nos 

preocupa, no caso a situac;;ao dos do Bairro Sao Joao de Brito e todos os seus 

moradores. 

Sr. Presidente em exercfcio, nao nos cansamos de dizer isto, este e uma daquelas 

situac;;oes em que ate aqui chegarmos muita gente, muitos vereadores e com a 

responsabilidade da Vereadora Joana Castro Almeida, sobretudo de Urbanismo, nos 

disseram isso e impossfvel, voces nem pensem nisso, e impossfvel, nao ha soluc;;ao. 

Felizmente, alguns Vereadores deste !ado da Oposic;;ao, nem os moradores 

desistiram perante essas primeiras reac;;oes e conseguiu-se convencer quem julgava 

que era impossfvel que isto se calhar podia mesmo ser possfvel. Foi sobretudo a 

persistencia, a !uta, o empenho daqueles moradores, que tornou possfvel, aquila que 

eram impassive! e foram varios os impossiveis, nao foi s6 um. Primeiro, era soluc;;ao 

de regularizac;;ao do bairro, depois, o bairro ja podia ser regularizado, mas havia uma 

parte da Rua das Mimosas que tinha ficado de fora. Nao nos conform amos com isso, 

nem os moradores se conformaram com isso, propusemos um caminho a explorar 

uma soluc;;ao. Felizmente, houve consenso quanta a isso, prosseguiu-se esse 
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caminho e agora aqui estamos a fazer esse caminho e valorizamos esta proposta na 

medida em que ela e parte desse caminho, que e muito importante para irmos ao 

encontro do que sao as expectativas de todos aqueles moradores. Queira aqui 

colocar e aproveitar esta ocasiao para lhe colocar algumas questoes que, do nosso 

ponto de vista, nao estao ainda resolvidas, inteiramente resolvidas no bairro de Sao 

Joao de Brito, tambem na Rua das Mimosas, mas nao s6. 

A verdade e que o processo de regularizac;:ao do bairro criou a necessidade nao s6 

de efetuar melhorias dentro do bairro e algumas delas foram feitas importantes, mas 

tambem de conseguir uma melhor integrac;:ao do bairro na envolvente, e ha coisas a 

fazer neste capitulo que ainda nao estao devidamente consideradas do nosso ponto 

de vista, por exemplo - a inserc;:ao do bairro no servic;:o feito pela Carris. A Carris hoje 

fica a porta do bairro, ainda relativamente afastada dessa entrada no bairro. Era 

importante e era uma aspirac;:ao dos moradores que a Carris pudesse pelo menos 

uma carreira da Carris entrar no bairro, chegar mesmo dentro do bairro, os acessos 

do bairro a envolvente quer a rotunda do rel6gio, quer a Avenida do Brasil. Quando 

fizermos a visita de todos os vereadores ao bairro, tiveram ocasiao de ouvir os 

moradores dizer que se sentem ali um bocado emparedados, isolados, sem acessos 

a envolvente, quer a Avenida do Brasil quer a rotunda do rel6gio, que significa aceder 

aos transportes publicos, desde logo, e necessaria cuidar de criar, e a Sra. Vereadora, 

na altura, mostrou disponibilidade para estudar isso, umas escadas, ou um outro 

acesso que permitam ou a rotunda do rel6gio, diretamente a Avenida do Brasil, cuidar 

de fazer esse acessos. Na Rua das Mimosas, por exemplo, foi construido um passeio 

num dos Iadas da rua, mas no outro lado, no lado nascente da rua, onde atualmente 

crescem matagais, ja muito altos, nao foi feito nenhum arranjo e nao foi feito passeio. 

Portanto, isto acontece noutras zonas do bairro, a Rua das Mimosas e um exemplo, 

mas temos nalgumas zonas do bairro matagais altfssimos, em zonas que nao foram 

nem devidamente ajardinadas nem foi feito passeio e era necessaria cuidar destas 

situac;:oes tambem. lnstalac;:ao de eco-ilhas nao ha eco-ilhas, no bairro foram 

identificados terrenos que podiam servir esse prop6sito, numa visita recente que Ia 

fizemos com os moradores, eles tem bem identificadas sugestoes e, inclusivamente, 

a Associac;:ao de Morado res sitios poderiam acolher um equipamento desta natureza, 

era bom tambem e creio que nao haveria dificuldade maior nisso em ir ao encontro 

desta aspirac;:ao dos moradores. 

Depois ha uma questao que tem que ver com o espac;:o expectantes, sobretudo aquila 

que sao lotes de terrene municipals, o que e que a Camara espera fazer com esses 

lotes? Muitos deles estao nesta situac;:ao que aqui descrevi, com matagais a crescer, 

bom, mas aquila que pode ter uma utilidade. E isso e bom, por exemplo, se fizermos 

dali habitac;:ao, e bom para quem puder usufruir dessa habitac;:ao e bom tambem para 
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o con junto do bairro que passa a ter ali resolvida uma zona que, neste momenta esta 

expectante e esta num estado que desagrada a generalidade dos moradores. 

Questoes de iluminac;:ao. Ha uma outra queixa tambem, apesar de algumas 

intervenc;:oes que ja foram feitas neste domfnio, ha uma outra queixa sabre 

iluminac;:ao, defice de iluminac;:ao, sobretudo pronto. Sao algumas questoes, entre 

outras. N6s vamos coloca-las por escrito num requerimento porque isto resulta de 

uma visita recente que fizemos ao bairro, mas como algumas nao sao novas e mesmo 

as Sras. Vereadoras quer da Habitac;:ao quer do Urbanismo, ja tomaram contacto com 

estas questoes da visita em que fizemos ao bairro, fazia aqui s6 o apelo de que nao 

se esquec;:am de las, para que tambem isto possa ser resolvido e que possamos ir por 

inteiro ao encontro daquilo que sao justas, legftimas, aspirac;:oes e expectativas da 

populac;:ao daquele bairro. Muito obrigado. 

0 Sr. Vice-presidente: -Sr. Vereador Pedro Anastacio. 

0 Sr. Vereador Pedro Anastacio: - Sr. Vice-presidents agora Presidente em 

exercfcio. Alem do Partido Socialista tambem ja fez varias visitas ao Bairro Sao Joao 

de Brito e confirm a e atesta tudo o que foi dito aqui pelo Sr. Vereador Joao Ferreira e 

lembrar como tambem foi aqui referido, que isto foi uma !uta de muitos, e uma 

mobilizac;:ao de muitos daquela de comunidade daquelas pessoas, muitas pessoas, 

como a dona Olga que tem uma imensa energia, sempre teve uma energia para se 

dedicar a vida da sua comunidade em conjunto com outras associac;:oes de 

moradores. E efetivamente, o Partido Socialista em 2021 fez uma intervenc;:ao 

naquele bairro desde a requalificac;:ao a substituic;:ao integral das redes de 

saneamento, eletricidade, gas, telecomunicac;:oes e houve inclusivamente essa 

reformulac;:ao dos arruamentos, passeios e toda essa requalificac;:ao do espac;:o 

publico que acabou depois ja no mandata deste novo Executive. E algumas destas 

situac;:oes subsistem eram neste espac;:o expetantes ate algum desejo dos moradores 

possam ser, ou espac;:o verde ou hortas comunitarias, alguma coisa e precise fazer

se alguma coisa para nao ser aquele estado, como estao hoje. E aqui queria nao e 

necessariamente nesta esta proposta, mas saber qual e que e a expectativa para a 

realizac;:ao das escrituras que ainda nao foram feitas. Quale que eo cronograma, se 

pode partilhar connosco, se nao. Muito obrigado. 

0 Sr. Vice-presidente: - Obrigado. Sr. Vereador Carlos Teixeira. 
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0 Sr. Vereador Carlos Teixeira: - Obrigado Sr. Presidente em exercicio, tendo em 

conta a hora ja avangada e boa introdugao das questoes que estao pendentes ainda 

e que nos interessa que sejam resolvidas ou abordadas pelo Municipio, que o 

Vereador Joao Ferreira e que o Vereador Pedro Anastacio, ja resumiram bem. Da 

nossa parte, salientar que o Livre ve com um muito positive que, finalmente se ira 

conseguir dar resposta positiva aquila que eram as aspira<;:oes dos habitantes deste 

bairro e a importancia de, atendendo a estas necessidades que os residentes ainda 

tem vindo a salientar, nao esquecer que este pode ser, de facto, um exemplo de 

resposta celere do Municipio em situagoes precisamente como estas. E, portanto, e 

este o desafio que fica e de que seja, de facto, um exemplo e essas condigoes de 

habitabilidade, que estao a ser sublinhadas por alguns dos habitantes do bairro, 

tenham uma resposta rapida e celere, dai que nos interessa nos ouvir da parte da 

Sra. Vereadora a perspetiva que ha de prazos em rela<;:ao a algumas destas 

aspira<;:oes. Obrigado. 

0 Sr. Vice-presidente: - Obrigado. Sra. Vereadora Paula Marques. 

A Sra. Vereadora Paula Marques: - Obrigada, Sr. Vice-presidente 

Nao me vou adiantar da hora e, portanto, n6s acompanhamos ha muitos anos este 

processo e a sauda<;:ao a resistencia e resiliencia da Associa<;:ao de Moradores e 

algumas moradoras e moradores em particular, que sao muito mobilizadores da 

comunidade. Ache que e devido e justo, nao vou repisar as questoes que ja foram 

levantadas anteriormente, mas deixar aquila que eu ache que, neste memento, e o 

mais importante. Eu lembro-me de anteriormente termos a interven<;:ao sabre esta 

materia e da Sra. Vereadora Filipa Roseta dizer que estavamos agora a tratar de 

fechar este Processo, mas que nao estavam esquecidas as outras questoes, 

nomeadamente a questao da possibilidade de haver equipamentos de uso coletivo e 

aquila que n6s perguntamos e, 6timo fechamos este processo, foram muitos anos, 

quando e que preveem iniciar um novo processo para se poder responder as outras 

questoes? 

0 Sr. Vice-Presidente: - Muito obrigado. Nao registo mais interven<;:oes. Antes, s6 

dar a palavra a Sra. Vereadora Joana Almeida, queria registar com agrado aqui as 

referencias que foram feitas. Aqui o Sr. Vereador Joao Ferreira chamou a si o merito 

principal desta proposta. Nao sei se nao havera ai algum exagero, mas o que lhe 

queria dizer, a Sra. Vereadora falara tambem sabre isso, mas queria dizer que 

tambem tive envolvido no processo que tem tido varias concretiza<;:oes e eu posso 

testemunhar que efetivamente neste Executive tem havido um empenho muito grande 
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da Sra. Vereadora Filipa Roseta, da Sra. Vereadora Joana Almeida, acima de tudo. 

Tambem tive marginalmente, mas sobretudo, dizer que, no que este Executive se 

refere, de facto, acho que ha uma celeridade, embora seja urn processo Iongo, e isso 

e born de ver tambem reconhecido. Mas Sra. Vereadora, como o merito e seu, 

certamente que nos podera ajudar tambem nessas informac;:oes, mas eu da minha 

parte queria, sobretudo, felicita-la e agradecer-lhe o trabalho que tern lido. 

A Sra. Vereadora Joana Almeida: - Obrigada, Sr. Vice-presidente 

De facto, havia ja esta vontade de alterac;:ao ao PDM para, depois podermos tratar da 

legalizac;:ao destas construc;:oes, mas queria realc;:ar que quando herdamos o 

processo, havia de facto bloqueio do lado da CCDR o caminho era para nao viabilizar, 

e houve aqui urn conjunto de reunioes em que eu e a Arquiteta Vereadora Filipa 

Roseta, reunimos com a CCDR no sentido de desbloquear e, por isso, finalmente, e 

acho que mesmo que estamos de parabens por finalmente ter desbloqueado este 

processo. 

Em relac;:ao aos temas aqui enunciados, de facto ha aqui muitos pontos por resolver 

e nesse sentido, vamos ter amanha uma reuniao com o Presidente da Junta de 

Freguesia de Alvalade, no sentido de analisarmos todos estes problemas e 

encontrarmos soluc;:oes e caminhos e respostas para estes temas do Bairro Sao Joao 

de Brito. 

Em relac;:ao ao lema das escrituras. 0 que e que n6s temos, em 124 lotes, 81 

escrituras ja foram feitas, 6 estao em preparac;:ao e 37 lotes ainda nao reunem 

condic;:oes para escritura. Tern aver com questoes cadastrais, registais que ainda nao 

estao em condic;:oes. 

Em relac;:ao esta Estrada das Mimosas que vai agora para a Assembleia Municipal. 

S6 alertar, portanto, evidenciar que o passo seguinte e integral na operac;:ao de 

loteamento, fazer uma alterac;:ao a operac;:ao de loteamento para integrar estes futures 

lotes. Obrigada. 

0 Sr. Vice-presidente: - Muito obrigado Sra. Vereadora. Julgo entao, que podemos 

passar a votac;:ao desta proposta numero 288, pergunto quem vola contra? Quem se 

abstem? A proposta e aprovada por unanimidade. 

0 Sr. Vice-Presidente p6s a votac;:ao a Proposta 288/2023 a qual foi aprovada por 

unanimidade. 

Ausencia do Sr. Presidente e da Sra. Vereadora lnes Drummond nesta votac;:ao. 
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